

Propuesta de Mejora de la Accesibilidad del Parque Dalmau

1. Introducción y contexto

El grupo municipal Estimam Calella presentamos esta propuesta para mejorar la accesibilidad del Parque Dalmau, con la voluntad de contribuir constructivamente a su planificación y mejora.

El Parque Dalmau es el pulmón verde de Calella y un espacio patrimonial y social de gran valor para la ciudadanía. Ya en nuestro programa electoral recogimos la necesidad de completar su Plan Director y de garantizar su accesibilidad universal, especialmente para personas mayores, familias y personas con movilidad reducida.

El momento es oportuno para impulsar esta actuación: el proyecto financiado con fondos Next Generation para la construcción de un depósito de recogida de aguas pluviales junto al Pabellón Municipal comportará ya una primera mejora de los accesos. Sin embargo, el itinerario que conecta el Pabellón, la Escuela La Minerva, el parque infantil y el Pati de l'Ós sigue presentando graves deficiencias de accesibilidad para personas con movilidad reducida o cochecitos infantiles.

Con la mirada puesta en el Centenario del Parque Dalmau (2027), proponemos un proyecto integral y realista que permita adaptar este entorno natural a los criterios de accesibilidad universal, seguridad, confort y sostenibilidad ambiental, reforzando el carácter inclusivo y educativo del parque.

2. Diagnóstico de la situación actual

El análisis de la accesibilidad en el Parc Dalmau, especialmente en el tramo que conecta el Pabellón Municipal y la Escuela La Minerva con el Patio del Oso y la zona de juegos infantiles, pone de manifiesto diversas carencias que dificultan un uso inclusivo y seguro de este espacio.

El pavimento de arena sin compactar y las travesías de madera utilizadas para retener el agua generan obstáculos físicos para sillas de ruedas, andadores y cochecitos infantiles.

La erosión por lluvia crea superficies irregulares y pendientes pronunciadas, sin tramos de descanso ni barandillas de apoyo.

La iluminación es insuficiente, especialmente en los caminos interiores, y no existe luz ambiental ni señalización nocturna, lo que reduce la seguridad y el confort, sobre todo para personas mayores o con dificultades visuales.

Las fuentes de agua y mobiliario urbano tampoco son accesibles ni ergonómicos, se encuentran en mal estado y mal distribuidos, sin un criterio funcional de descanso o visibilidad.

El parque no dispone de vigilancia ni atención diurna, ni tampoco de señalización informativa (excepto la que hay en la entrada principal del parque) o adaptada, lo que limita la autonomía de las personas usuarias.



Aprovechamos para proponer que el nuevo depósito de aguas pluviales se acompañe de un pequeño espacio de educación ambiental, con paneles o códigos QR que expliquen el valor de la reutilización de agua y el funcionamiento del sistema.

Este acceso concentra un alto volumen de personas por el vínculo con la escuela, el pabellón y los juegos infantiles, convirtiéndolo en una zona de convivencia intergeneracional que merece una actuación integral y planificada para hacer del Parque Dalmau un modelo de accesibilidad urbana y natural integrada.

3. Propuestas de mejora para el Parque Dalmau

Desde Estimamos Calella, consideramos que la mejora de la accesibilidad del Parque Dalmau debe abordarse de manera integral y planificada, combinando actuaciones físicas, de gestión y de sensibilización. Las siguientes propuestas se han planteado con criterios de realismo técnico, sostenibilidad y respeto por el entorno natural.

3.1 Planificación y gobernanza

Consideramos imprescindible que el Ayuntamiento inicie el Plan de Usos del Parque Dalmau, aprobado por el Pleno municipal en 2024 y todavía pendiente de estudio y redacción.

Este documento debería definir los usos permitidos, los criterios de conservación, seguridad y accesibilidad, e integrar en él todas las actuaciones presentes y futuras, garantizando una gestión coherente y de largo plazo.

3.2 Itinerario accesible y naturalizado

Proponemos la creación de un camino accesible continuo que conecte la entrada por el Pabellón y la Escuela La Minerva con el Pati del Oso y la zona infantil.

El objetivo es sustituir el pavimento actual de arena y travesías de madera por un material estable, drenante y antideslizante, con pendientes moderadas, tramos de descanso y barandillas de soporte en puntos puntuales.

3.3 Iluminación y señalización

Mejorar la iluminación de los principales itinerarios mediante luz eficiente y ambiental que mejore la seguridad sin generar contaminación lumínica.

Incorporar señalización inclusiva e interpretativa (pictogramas, Braille, códigos QR o audioguías) que explique el patrimonio, la biodiversidad y la historia del parque.

3.4 Fuentes y mobiliario accesibles

Renovar y adaptar las fuentes de agua para que sean accesibles a todas las edades y condiciones, incluyendo puntos para animales de compañía.

Actualizar el mobiliario urbano con bancos ergonómicos, papeleras accesibles y puntos de sombra distribuidos estratégicamente a lo largo de los recorridos en los que se considere oportuno.



En la entrada principal, se podría instalar un termómetro ambiental con sensor de temperatura y humedad, que refuerce la función educativa y de concienciación climática del parque.

3.5 Gestión, vigilancia y confort ciudadano

Proponemos la creación de la figura del Guarda del Parque, que actúe como responsable del espacio y punto de atención a los visitantes, con una pequeña casita informativa en la entrada principal.

También consideramos oportuno estudiar el cierre perimetral nocturno para proteger el parque de usos incívicos y reforzar la seguridad.

Estas medidas podrían complementarse con la implicación de entidades locales, como Amics del Parc Dalmau o asociaciones educativas, en actividades de sensibilización y mantenimiento colaborativo.

3.6 Actuaciones complementarias

Por último, proponemos valorar la viabilidad de un ascensor inclinado outdoor, siguiendo modelos de otros municipios, que mejore la conexión vertical entre el Pabellón y la parte alta del parque.

Todas estas acciones deberían integrarse dentro del futuro Plan Director y Plan de Usos del Parque Dalmau, con el horizonte del Centenario (2027) como meta para alcanzar un parque plenamente accesible, sostenible y ejemplar en el Maresme.

4. Financiación y viabilidad del proyecto

Conscientes de que cualquier actuación de esta naturaleza comporta un gasto significativo, desde Estimem Calella queremos evitar que la cuestión económica se convierta en un freno o una excusa.

Por eso, planteamos una serie de factores e instrumentos de financiación que pueden ayudar a hacer viable el proyecto de mejora de la accesibilidad al Parque Dalmau, de forma progresiva y sostenible, sin comprometer el presupuesto municipal.

4.1 Financiación europea

El proyecto encaja plenamente con las prioridades de la Unión Europea en materia de sostenibilidad, accesibilidad universal y cohesión social, en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR) y del nuevo Mecanismo de Recuperación y Resiliencia II (2025-2027).

Estas líneas podrían dar cobertura a actuaciones como:

- la creación de itinerarios accesibles y pavimentos drenantes,
- la mejora de la eficiencia energética y la iluminación del parque, y
- la renaturalización de espacios verdes y de convivencia urbana.



El programa FEDER Catalunya 2021-2027 y la FEMP también contemplan ayudas para municipios que desarrollen proyectos de accesibilidad universal y sostenibilidad urbana.

Estas líneas pueden financiar entre el 40% y el 80% del coste total, siempre que se presente un proyecto técnico maduro y coherente.

4.2 Apoyo de la Diputación de Barcelona

La Diputación de Barcelona ofrece diversas líneas de ayuda y asistencia técnica plenamente aplicables al Parque Dalmau, como:

- el Plan de Sostenibilidad Ambiental y Acción Climática (PSAAC),
- el Catálogo de Servicios 2025 en materia de Accesibilidad Universal, Parques y Jardines, y
- los Planes de Concertación Local, que subvencionan mejoras de espacio público, iluminación eficiente y mobiliario accesible.

Estos recursos podrían financiar parcialmente fases del proyecto como caminos accesibles, mobiliario o señalización inclusiva.

4.3 Ayudas de la Generalidad de Cataluña

También se pueden explorar convocatorias del Departamento de Derechos Sociales para la supresión de barreras arquitectónicas, así como de los Departamentos de Territorio y Cultura, orientadas a:

- · accesibilidad urbana y movilidad sostenible, y
- conservación de espacios patrimoniales y naturales.

En este último caso, la posible declaración del Parque Dalmau como Bien Cultural de Interés Local (BCIL) abriría la puerta a líneas de subvención específicas para su preservación y puesta en valor.

4.4 Financiación local y colaboraciones

Proponemos que el Ayuntamiento destine una dotación estable dentro del capítulo de inversiones de Espacios Públicos, que permita ejecutar el proyecto por fases y acceder a cofinanciaciones externos.

Además, sería positivo implicar a entidades sociales y educativas locales en programas de voluntariado ambiental y de educación cívica, favoreciendo la corresponsabilidad ciudadana en el cuidado del parque.

4.5 Viabilidad y fases de ejecución

Para garantizar la viabilidad y el buen desarrollo del proyecto, planteamos una planificación por etapas, coordinada con otras actuaciones municipales en el Parc Dalmau:

- 1. Fase 1 (2025) Itinerario accesible y drenaje
- 2. Fase 2 (2026) Iluminación, fuentes y señalización
- 3. Fase 3 (2027) Gestión, vigilancia y actuaciones complementarias



Este calendario permitiría llegar al Centenario del Parc Dalmau (2027) con todas las mejoras de accesibilidad implementadas y operativas.

5. Compromiso político y conclusiones

Desde Estimamos Calella, entendemos el Parque Dalmau no sólo como un espacio natural, sino como un símbolo de nuestra identidad colectiva y un patrimonio común que debemos preservar, mejorar y hacer plenamente accesible.

Con esta propuesta queremos contribuir, de forma propositiva y constructiva, a una transformación necesaria que ponga a las personas en el centro de la gestión pública.

Hacer del Parque Dalmau un espacio accesible es para nosotros una cuestión de justicia social, dignidad y ciudad.

Defendemos que la accesibilidad no es sólo una obra física, sino también una actitud de cuidado, seguridad y atención hacia todas las personas.

Un parque accesible es aquél donde todo el mundo se siente bienvenido:

donde los niños pueden jugar, las personas mayores pueden descansar, las personas con movilidad reducida pueden circular con autonomía, y la naturaleza y la convivencia se entrelazan de forma armónica.

Queremos que el Centenario del Parque Dalmau (2027) sea un hito compartido entre instituciones y ciudadanía.

El mejor homenaje que podemos hacerle es garantizar su futuro, haciéndolo un espacio inclusivo, sostenible y seguro, que siga siendo el pulmón verde y emocional de Calella para los próximos cien años.

Por todo esto:

- Nos ponemos a disposición del gobierno municipal para compartir esta propuesta y trabajar conjuntamente en su concreción técnica y económica.
- Reiteramos nuestra voluntad de colaborar lealmente, aportando ideas,
 experiencia y una mirada transversal sobre la accesibilidad y la gestión de los espacios públicos.
- Nos comprometemos a hacer seguimiento del proyecto y velar por que el Parque Dalmau se convierta en un referente en el Maresme en accesibilidad, sostenibilidad y convivencia.

Confiamos en que este documento sirva como base de trabajo y diálogo entre todas las partes implicadas, y que el Parque Dalmau siga siendo, por muchos años, un espacio de todos y para todos.



Calella, 8 de noviembre de 2025
Enric Gómez Meléndez
Concejal del Grupo Municipal Estimam Calella

Anexo. Algunos ejemplos y referencias:

1. Ascensores inclinados









2. Pavimentos alternativos, mejoras de trazados y pendientes













3. Otros elementos:















